

Dr. 北村の「性」の診察室ブログ

■プロフィール



北村邦夫(きたむら・くにお)
自治医科大学医学部卒業後、
産婦人科医として保健所など
衛生行政の分野で実績を積み、
1988年から日本家族計画協会クリニック所長。
詳しいプロフィールは[こちら](#)

■最新エントリ

凄いぞ、新座市！
「国民生活センター」妊娠中絶率の個人使用に注意喚起
「緊急提言」先天性風疹症候群の発生防止のために
拜啓 野田聖子自民党総務会長殿
婦人科医をあなたのパートナードクターに
性交痛には意外な理由と結果が
「彼もあなた一筋？」
「潮吹き」とオガズムは無関係
結婚への期待に男女差が日本人の性の調査でわかつたこと

[タイトル一覧は\[こちら\]\(#\)](#)

■最新コメント

リスク
諦めつづりでいたけれど
Mちゃんはどうだとか
衝動
守秘義務
女医さんが沢山増えればいいな☆
何となく結婚するはめになつた
やつてはいけないと思っていった
婦人科行きやすくなればいいなと思いつく
婚姻届の窓口で

■カレンダー

[<< 4月 >>](#)

日	月	火	水	木	金	土
1	2	3	4	5	6	
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30				

■バックナンバー

2013年04月(2)
2013年03月(5)
2013年02月(4)
2013年01月(4)
2012年12月(4)
2012年11月(5)
2012年10月(4)

[最初へ](#) [戻る](#)

2013年4月12日

凄いぞ、新座市！

[コメントする](#)

[ツイート](#)

[おすすめ](#) 43 [チェック](#)

3月23日、24日に大宮ソニックスシティで開催されたGID(Gender Identity Disorder: 性同一性障害)学会(会長石原理崎王医科大学産科婦人科学教授)に参加してきました。一人ひとりが多様な性を尊重し、気持ちよく生きていける社会を実現していくことが大切であることは頭では分かっていても、現実のこととなるとうまくことは運ばないようです。

性同一性障害といえば、2001年に放映されたテレビドラマ「3年B組金八先生」で上戸彩さんがFTM(female to male: カラダの性は女性、心の性は男性)の生徒役を演じたことで話題になったことがあります。石原会長と僕が座長を務めた「児童・思春期のGID 教育現場と医療現場の協力のために」のワークショップの中で、多様な性を教育現場全体が受容している埼玉県新座(にいざ)市の事例が参加者の目を釘付けになりました。

2010年4月23日付け、文部科学省から各都道府県、指定都市担当課宛てに「児童生徒が抱える問題に対する教育相談の徹底について」の通知が送られています。この文書には「性同一性障害のある児童生徒は、生物学的には性別が明らかであるにもかかわらず、心理的にはそれとは別の性別であるとの持続的な確信を持ち、かつ自己を身体的及び社会的に他の性別に適合させようとする意思を有する者であり、学校での活動を含め日常の活動に悩みを抱え、心身への負担が過大なものになることがあります」と書かれています。

性同一性障害、同性愛、性分化疾患

	染色体	生物学的性別	性器の形態	性ホルモン	性自認	社会的性指向	性役割
性同一性障害(GID)	MTF	男性	男性	男性	女性	問わない(男)	問わない
	FTM	女性	女性	女性	男性	問わない(女)	問わない
同性愛	ゲイ	男性	男性	男性	男性	男性	問わない
	レズビアン	女性	女性	女性	女性	女性	問わない
性分化疾患(DSDs)		非定型			問わない	問わない	問わない (疾患・個人により異なる)

MTF: female to male, FTM: male to female

(出典: 中塙幹也:学校の中の「性別違和感」を持つ子ども)

[画像の拡大](#)

この文部科学省の指摘の通りに、学会ではGIDの方々が教育の現場に留まらず、家庭や職場などでもとても「生きづらい」環境に置かれている事例が多数発表されていました。そんな中、ひときわ目を引いたのが新座市の取組でした。文部科学省からの通知が出された経緯には新座市での出来事があったのです。2008年10月に、小学1年生の男子の母親が自治体の家庭児童相談室を通じて市の教育委員会に相談を行ったところ、市教委から専門医への受診を提案され、その後、診断書を学校に提出し配慮を求めたといいます。新座市教育委員会としては、専門医に相談の上、同年9月の2学期から、「女の子」として受け容れを決定しました。



風しんの感染にご注意!
日本医師会のホームページへ こちらから Click

地域で、診療科目で、病名で



企画・制作 読売新聞東京本社広告局

■このサイトの使い方

ニュースなどはどなたでもご覧になれます。医療大全や病院の実力、**有料**マークのついたコーナーは有料会員対象です。

- [サイト案内](#)
- [有料登録するとこんなに便利!](#)
- [ヨミドクターとは](#)
- [読売IDとは](#)
- [RSS ニュース配信](#)



医療系のお仕事に

■主な有料コンテンツ

- 病院の実力
- [栄養サポートチーム](#) (4月8日)
- [がん治療実績上位10病院](#)

医療相談室

- [中耳炎で鼓膜切開 小さな穴が閉じない](#) (4月10日)
- [新着相談一覧](#)

医療大全

■会員メニュー

- [有料登録はこちら](#)
- [IDを忘れた方](#)
- [パスワードを忘れた方](#)

■読売デジタルサービス

読売新聞では、ヨミドクターに加え、様々なデジタルサービスを用意しています。ご利用には読売IDが必要です。

- [読売プレミアム](#)
- [本よみうり堂デジタル](#)
- [ヨリモ](#)
- [読売受験サポート](#)
- [読売IDとは](#)

地域や診療科目、病名など気になる言葉で検索。あなたの街の頼れる病院や関連情報の特集を調べられます。

病院ガイド検索サービストップ

記事パックダウンロード販売

1992年9月から連載が続く「医療ルネサンス」を中心に、「記事パック」として医療記事を選びました。ページの案内に従って読みみたいシリーズをご購入いただき、ダウンロードしてご利用ください。

[商品検索はこちら](#)

プレゼント&アンケート

映画「旅立ちの島唄～十五の春～」試写会に5組10名様をご招待。

[ご応募はこちら](#)



海外ドラマ「グレイズ・アナトニー シーズン8」オリジナル手当てキットを2名様に。

[ご応募はこちら](#)



YOMIURI ONLINE新着情報

首相「TPP交渉を主導」…日米事前協議が…
北朝鮮に影響力、中国以外にない…米情報長…
ノーベル賞メダル、2億3千万円で落札…N…

yomiDr.記事アーカイブ

過去のコラムやブログなどの記事が一覧できます。
[「yomiDr.記事アーカイブ」ページはこちら](#)

病院の実力アプリ

2012年版発売中。5大がんなどデーター新



読売新聞からのお知らせ

イベントや読売新聞の本の情報などをご紹介します。

[ムック「病院の実力2013総合編」発売](#)

[読売新聞の本「受けたい最新医療101」発売中](#)

[携帯版ヨミドクター 詳細は\[こちら\]\(#\)](#)

[ツイッターでつぶやいています](#)

もちろん、受け容れが簡単に進むわけもなく、学校長と市教委としては相当な努力をされただろうことは想像に難くありません。具体的には、(1)校長より全職員に対して当該児童への配慮を指示、(2)全校朝会において、校長より児童へ説明するとともに、全学級で担任より説明、(3)学校PTA会長と当該児童が在籍する学年委員の保護者に対して学校長が説明、(4)当該児童の在籍する学級では、保護者会の席上、当該児童の保護者が他の保護者に説明、などなど。

GIDで悩む生徒を学校ぐるみで受け容れるために、このような緻密な計画を着実に実行できた新座市の学校とそれを支えた市教委の努力に心からの拍手を送りたい。演者となった新座市教育委員会の金子廣志教育長は、「男と女は、搖るぎないカテゴリーにあり、どちらかの範疇に生ま

れた時から入っているものという前提で学校教育は行われてきた。性同一性障害の存在を学校現場が知った時、ある学校は否定し、ある学校は見てみるふりをした。自分たちが構築してきた学校という組織を大きく揺るがすことになるからである」と、教育の場での現実を率直に語ってくれました。そんな話をうかがいながら、性教育の分野での大御所であるハワイ大学ミルトン・ダイアモンド先生の、「自然は多様性を好む。しかし、社会は多様性を嫌う」という言葉が脳裏をかきすみました。

このような新座市での取組が一朝一夕にできたわけではありません。1992年から2004年まで市議会議員を3期務められた谷合規子さんの存在が大きいとの指摘があります。谷合さんといえば、2002年12月に新座市議会が全国に先駆けて「性同一性障害を抱える人々が普通に暮らせる社会環境の整備を求める意見書」を国に提出した際にも、主導的な役割を果たしてきたことはよく知られています。政治が行政を動かした好例かも知れませんが、それ以上に市教委や学校を振り動かしたのは、新座市民に多様な性を受け容れる土壌があったからではないでしょうか。

当日の報告によれば、2009年9月以降、服装・トイレなどについても女の子として学校生活を送っており、特段の問題は生じていないとのことでした。

[最初へ](#)

[戻る](#)